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резерва некоммерческого партнерства „Региональ�
ный гарантийный фонд“».

Этой позиции придерживаются и местные законода�
тели: «Сегодня идет увеличение количества просрочен�
ных кредитов. Банки дают кредиты, но они заботятся о
том, чтобы риски были снижены до минимума. А наша
задача — дать необходимые гарантии, — подчеркива�
ет Анатолий Бакулин. — Однако очевидно, что регио�
нальные власти будут поддерживать выдачу кредитов
только тем предприятиям, которые работают с прибы�
лью, платят налоги. Это, например, „Профиль�Акрас“,
АТИ, Волжский абразивный завод, Волжский оргсин�
тез, „Сады Придонья“, Урюпинский крановый завод».

Совсем недавно с новой инициативой выступил гу�
бернатор Волгоградской области Николай Максюта,
предложивший для стабилизации ситуации в экономи�
ке региона вернуться к практике «региональной меж�
заводской кооперации» — перекрестному производ�
ству предприятиями Волгоградской области необхо�
димых компонентов при отказе от импорта или поста�
вок схожей продукции из других регионов РФ.

Также рассматриваются варианты по снижению на�
логового бремени для субъектов предприниматель�
ской деятельности. В настоящее время на территории
Волгоградской области предоставляются льготы по
налогу на имущество организаций, по налогу на при�
быль, транспортному налогу. «Мы предлагаем на пе�
риод кризиса уменьшить ставку налога на прибыль
не только для субъектов, занимающихся инвестицион�
ной деятельностью, но и для других предприятий, ко�
торые в случае неоказания им такой помощи будут вы�
нуждены сокращать рабочие места. В настоящее вре�
мя ведется работа над законопроектом, предусмат�
ривающим установление дифференцированной став�
ки налога на прибыль в зависимости от величины ро�
ста (снижения) налогооблагаемой базы по сравнению
с соответствующим периодом 2008 года», — коммен�
тирует Александр Плотников.

Волгоградская область — традиционно аграрный
регион. На господдержку сельского хозяйства из бюд�
жета Волгоградской области в 2008 году было направ�
лено 2,8 млрд рублей (из них 1,3 млрд рублей — сред�
ства областного бюджета, 1,5 млрд рублей — сред�
ства федерального бюджета).

В НАДЕЖДЕ НА ЛУЧШЕЕ Эффективность
предпринятых областными властями мер эксперты по
большей части оценивают достаточно оптимистично.
«Полагаю, что предпринятые меры позволят экономи�
ке региона стать более конкурентоспособной и увели�
чить темпы восстановления и экономического роста
области. Конечно, пока рано говорить об их эффектив�
ности. Но областные власти сейчас активно работают
над коррекцией областного бюджета с учетом пред�
принятых изменений законодательства. Мы полагаем,
что в первом квартале текущего года ситуация в целом
была характерна для большинства регионов. Эффект
от предпринимаемых мер областными властями, по

нашим оценкам, начнет ощущаться начиная со второ�
го квартала текущего года», — делится своими про�
гнозами Сергей Фильченков.

Более осторожен в оценке действий областных вла�
стей Карэн Туманянц: «На мой взгляд, пока рано го�
ворить об эффективности действий администрации
Волгоградской области, поскольку большая часть уже
утвержденных мер либо еще не начала реализовы�
ваться, либо находиться в начальной фазе осуществ�
ления. В основном они сводятся к присоединению к
федеральным антикризисным программам, предпо�
лагающим долевое финансирование из региональных
бюджетов. Это достаточно эффективная тактика, по�

скольку позволяет решать проблемы региона с мини�
мальной нагрузкой на областную казну. При этом са�
мостоятельной системной антикризисной программы,
на мой взгляд, у региона нет. Принятый план меропри�
ятий составлен по принципу „всем сестрам по серь�
гам“. Однако помочь всем все равно не удастся. Пока
средства тонким слоем размазываются среди широ�
кого круга получателей, что нецелесообразно».

С точки зрения эксперта, прямая финансовая по�
мощь предприятиям, в том числе в виде госгарантий,
не продуктивна, поскольку решает проблемы частно�
го бизнеса за счет налогоплательщиков. Лучше поза�
ботиться о сокращении административных барьеров.
Например, отменить региональный МРОТ, который
выше федерального на 20% и заставляет предприятия
скорее увольнять работника, чем платить ему зарпла�
ту, соответствующую реалиям рынка труда.

Что ж касается прогнозов развития экономики ре�
гиона на ближайший год, то специалисты ИК «Фи�
нам» полагают, что «в ближайшее время стабилиза�
ция обстановки вряд ли произойдет: экономика ре�
гиона интегрирована в российскую, которая в свою
очередь зависит от международной конъюнктуры.
Тем не менее мы отмечаем улучшение ситуации в ми�
ровой финансовой системе, что в перспективе бли�
жайшего полугода позитивно отразится на ситуации в
реальном секторе: стоимости кредитов, платежеспо�
собном спросе, уровне жизни населения. Предприни�
маемые в рамках поддержки меры способны помочь
региональной экономике пережить период неблаго�
приятной конъюнктуры и выйти из кризиса с мини�
мальными издержками».

По прогнозу Карэна Туманянца, в 2009 году спад
производства в Волгоградской области, скорее все�
го, будет больше среднероссийского в силу высоко�
го удельного веса обрабатывающей промышленнос�
ти — порядка 5%. Объемы сельхозпроизводства, ве�
роятно, окажутся близки к прошлогодним. Сложная
ситуация будет с финансированием дефицита бюд�
жета. Уровень безработицы в регионе, традиционно
более низкий, чем в России в целом, достигнет обще�
российского уровня и составит около 10%. Объем ин�
вестиций, с большой долей вероятности, сократить�
ся процентов на 15. n
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Борис Паперно, ВЛАДЕЛЕЦ 

КАФЕ «МАТРЕШКА»:

— Минимизировать влияние кризиса, на
мой взгляд, поможет активное развитие ма�
лого и даже микробизнеса. Чем сильнее
предпринимательский сектор, тем больше
рабочих мест, а соответственно, и налоговых
поступлений в бюджеты всех уровней. Я ви�
жу несколько вариантов поддержки бизнеса.
Во�первых, это снижение на период кризиса
налогового бремени. Во�вторых, это умень�
шение платежей по аренде муниципального
имущества. В�третьих, снижение тарифов на
энергоносители. Эти меры помогли бы при�
остановить инфляцию. Взять хотя бы сферу
общественного питания: закупочные цены
поползли вверх. Меры, о которых я сказал
выше, помогли бы избежать повышения цен
в нашем меню, и таким образом число посе�
тителей в нашем кафе осталось бы прежним.

Леонид Семергей, ДИРЕКТОР ВОЛГО�

ГРАДСКОГО ФИЛИАЛА ООО «ДЖЕКПОТ»:

— Надо вкладываться только в инфраструк�
турные проекты и в людей. Инфраструктура
— это, в первую очередь, коммуналка. Аб�
бревиатуру ЖКХ многие воспринимают как
единое целое, а между тем, каждая буква
имеет свой смысл. И если на жилье деньги
идут, то на коммунальное хозяйство — нет.
В городе практически стопроцентный износ
сетей, вода из труб уходит в никуда, значит,
в никуда уходят и миллионы. Еще одна от�
расль — это дорожное хозяйство, на него
нужно обратить внимание федеральным и
областным властям. Ну и конечно же, вложе�
ния необходимо делать в людей. Никаких

банков, никаких крупных предприятий! Нуж�
но раздавать нуждающимся продовольст�
венные талоны, естественно, без права при�
обретения спиртного и табака — ничего в
этом нет плохого, в Америке до 30% насе�
ления получают такую помощь. Если брать
село, то там опять же необходимо поддер�
живать конкретных людей — в частности,
удешевлением кредитов.

Гельмира Бахтеева, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 

ДИРЕКТОР ЛИЗИНГОВОЙ КОМПАНИИ «ДОМЪ»:

— Сегодня государство разрабатывает и
принимает множество программ поддерж�
ки предпринимательства. Я считаю, что та�
кой подход верен. Он позволяет более уве�
ренно организовывать и развивать бизнес
начинающим и опытным предпринимате�
лям, открывая горизонты новых возможно�
стей, а банковским структурам и лизинго�
вым компаниям дает дополнительное пре�
имущество, тем самым привлекая клиен�
тов, а значит, дает возможность предла�
гать бизнесменам оптимальные условия,
в том числе сниженную процентную став�
ку (или удорожание). Тем временем сегод�
ня возникают большие проблемы по реали�
зации этого начинания. Как реально по�
мочь бизнесу не погибнуть под тяжестью
кредитов и лизинговых платежей? Думаю,
что именно на эти вопросы, в первую оче�
редь, должны отвечать сегодня власти.

Александр Свидров, И.О. ПРЕЗИДЕНТА

ВОЛГОГРАДСКОЙ ТПП:

— Торгово�промышленная палата РФ под�
готовила конкретные предложения по дан�

ному вопросу. На региональном уровне они
могут быть адаптированы в зависимости
от особенностей экономического развития
и потенциала. Но в целом, важнейшей зада�
чей на этот год для субъектов бизнеса, ор�
ганов государственной власти должно стать
обеспечение экономического роста. Только
это может восстановить функционирование
банковского и реального секторов экономи�
ки как единой системы, возродить доверие,
не дать разрастись безработице. Времени
на раскачку нет. Сегодня необходимо обес�
печить инновационный рост экономики,
поддержать правительственные меры, на�
правленные на сокращение роста тарифов
естественных монополий и поддержать ма�
лый бизнес, предоставив отсрочки плате�
жей и налоговые «каникулы».

Галина Попкова, ДИРЕКТОР ФИЛИАЛА

СТРАХОВОЙ КОМПАНИИ «ОРАНТА�ВОЛГОГРАД»:

— Рынок — это игра по установленным
правилам. Если изменилась игра, то изме�
нились и правила. Поэтому, на мой взгляд,
антикризисные меры заключаются в отка�
зе от стандартных правил игры. Приведу
конкретный пример. Если раньше страхов�
щики обеспечивая страховую защиту пред�
лагали полный пакет возможных рисков и
соответствующую стоимость, то сегодня
участники рынка делают ставку на продук�
ты, которые позволяют оптимизировать
расходы предпринимателей. Мы предло�
жили бизнесу дифференциацию рисков.
Например, при страховании имущества ре�
комендуем вносить только риски по пожа�
ру и затоплению, а при страховании кол�

лектива — обеспечивать покрытие страхо�
ванием только на период рабочего време�
ни. Таким образом клиенты не отказывают�
ся от дорогого для них в период кризиса
страхования, а приходят к более бюджет�
ному варианту.

Евгений Бибиков, РУКОВОДИТЕЛЬ 

ИНФОРМАЦИОННОГО ПРОЕКТА «ШИРЕМИР»:

— Главный антикризисный рецепт для
предпринимателей — это продолжать
работать, не опускать руки, несмотря на
сложности и препятствия. Я расцениваю
кризис как возможность для успешной
реализации инновационных проектов. По�
тому что именно сейчас время новых биз�
нес�идей, новых бизнес�технологий, но�
вых бизнес�проектов. Главное — идти
вперед к своей цели, несмотря ни на что.
Считаю, что органам власти надо сегодня
особое внимание уделить стартапам,
предоставлять именно им различного ро�
да преференции, главным образом те, ко�
торые обеспечат нормальное функциони�
рование финансовой деятельности ново�
го предприятия.

Андрей Куприков, СОПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

ВОЛГОГРАДСКОГО РЕГИОНАЛЬНОГО 

ОТДЕЛЕНИЯ ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ

«ДЕЛОВАЯ РОССИЯ»:

— Для начала, как минимум, должна
быть снижена ставка рефинансирования
банков. Коммерческие банки, может
быть, и готовы кредитовать реальный
сектор, но они берут деньги у Центробан�
ка под определенный процент. Разуме�

ется, они не могут кредитовать под мень�
ший процент, чем ставка рефинансирова�
ния. В свое время экономику США выве�
ло из кризиса масштабное строительст�
во дорог. Рост российской экономики так�
же может стимулировать запуск крупных
инфраструктурных проектов: строитель�
ство жилья, дорог, газификация... Не сле�
дует забывать, что одна стройка рождает
восемь рабочих мест в смежных отрас�
лях. И наконец, нужно уйти от показатель�
ных антикоррупционных мероприятий и
ввести действительно жесткие меры про�
тиводействия коррупции, включая реаль�
ные сроки заключения и максимальное
поражение в правах.

Ахмед Мирсалимов, ДИРЕКТОР

КОМПАНИИ «УЧТЕНО»:

— Я бы предложил простую антикризис�
ную меру: каждому предпринимателю ра�
ботать над повышением конкурентоспо�
собности собственного бизнеса. К приме�
ру, для нашей компании одним из глав�
ных пунктов антикризисного плана стала
диверсификация услуг. Если раньше мы
работали исключительно с юридически�
ми лицами, то теперь будем также актив�
но развивать услуги IT�консалтинга для
населения. Что же касается структур вла�
сти, то я считаю необходимым в экстрен�
ном порядке снижать единый социаль�
ный налог, единый налог на вмененный
доход, налог на доходы физических лиц.
На самом деле для малого бизнеса такие
меры окажутся гораздо более эффектив�
ными, чем то же субсидирование.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ А ВЫ БЫ КАКИЕ АНТИКРИЗИСНЫЕ МЕРЫ ПРЕДЛОЖИЛИ?

¶

НИКОЛАЙ МАКСЮТА ПРЕДЛОЖИЛ ВЕРНУТЬСЯ К ПРАКТИКЕ

«РЕГИОНАЛЬНОЙ МЕЖЗАВОДСКОЙ КООПЕРАЦИИ»
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